
Рекомендации родителям 

(советы школьного психолога) 

 

Как помочь подростку?!  

 

Если Вы стали замечать, что Ваш ребенок стал излишне раздражительным, замкнутым и 

даже слегка агрессивным. Если он избегает под любым предлогом совместного с Вами 

времяпровождения, старается больше времени проводить в одиночестве. Если у ребенка 

снизилась успеваемость и появились проблемы в поведении в школе – это значит, у 

Вашего ребенка начались подростковые проблемы. Как же помочь подростку справиться 

со своим состоянием? 

 Прежде всего, у него необходимо сформировать четкое убеждение, что его любят 

в семье и принимают таким, какой он есть, со всеми его проблемами и ошибками. 

 Необходимо показать своими поступками, что Вам можно доверять. 

 Создать комфортные условия и поддерживать его положительные начинания и 

поступки. 

 Говорить с ребенком о значимость образования. 

 Научиться задавать вопросы так, чтобы у подростка не возникло желания на них 

не отвечать или избегать разговора с Вами. Например, вместо вопроса: «Что ты 

сегодня получил?» лучше поинтересоваться: «Что сегодня было интересного в 

школе? Что тебе понравилось в школе, а что нет?». 

 Ребенок не должен бояться ошибиться или сказать Вам правду, какая бы она ни 

была. 

 Никогда не ругайте ребенка обидными словами и не оскорбляйте его достоинства.  

 Не ставьте ему в пример его друзей или знакомых. 

 Всегда старайтесь положительно оценивать своего ребенка, даже если Вам 

кажется, что он в чем-то некомпетентен. Замечания должны звучать не как 

обвинения. 

 Хвалить надо исполнителя, а критиковать только исполнение.  

 Проявляйте к нему максимум внимания, переживайте за каждую его неудачу 

вместе с ним и радуйтесь даже незначительным его успехам. 

 конфликту; попытайтесь найти иные возможные способы выхода из конфликтной 

ситуации. 

 Объединяйтесь с ребенком против его трудностей. Он должен видеть в Вас 

союзников, а не противников или сторонних наблюдателей. 

 Верьте в своего ребенка, и тогда он точно почувствует, что дома ему лучше, чем 

во дворе, ведь дома его любят, принимают и уважают. 

 

Если Ваш ребенок конфликтный! 

 

Определите причины конфликтности ребенка: 

 

 Возможно, конфликтность - следствие эгоистичности ребенка. Если дома он - центр 

внимания и малейшее его желание выполняется, то ребенок ждет такого же отношения 

к себе и со стороны других детей. Но, не получая желаемого, он начинает добиваться 

своего, провоцируя конфликты. 

 

 Возможно, ребенку не хватает внимания в семье, заботы, по различным причинам и 

обстоятельствам. Он живет с постоянным чувством обиды и накопившейся злости. И 

его конфликтность – это один из способов привлечения внимания к себе. 

 

 Возможно, ребенок часто является свидетелем ссор между родителями или другими 

членами семьи и просто начинает подражать их поведению. 

 



Как себя вести с конфликтным ребенком: 

 

 Сдерживайте стремление ребенка провоцировать ссоры с другими. Обращайте 

внимание на недружелюбные взгляды детей друг на друга. 

 

 Не стремитесь прекратить ссору, обвинив другого ребенка в ее возникновении и 

защищая своего; старайтесь объективно разобраться в причинах конфликта. 

 

 После ссоры обсудите с ребенком причины ее возникновения, определите 

неправильные действия ребенка, которые привели к 

 Не обсуждайте при ребенке проблемы его поведения с другими: он может 

утвердиться в мысли, что конфликты неизбежны, и будет продолжать 

провоцировать их.  

 

 Не всегда следует вмешиваться в ссоры детей: только если во время ссор один 

всегда побеждает, а другой выступает "жертвой", следует прерывать их контакт, 

чтобы предотвратить формирование робости у побежденного. 

 

Если ваш ребенок агрессивный! 

 

Определите причины агрессивности ребенка: 

 

Нередко, защищая себя или самоутверждаясь, подросток проявляет агрессию. Конечно, 

прежде всего, необходимо выяснить причину агрессивности. Их может быть достаточно 

много.  

 

 Часто она возникает из-за чрезмерных требований взрослых.  

 

 Агрессия может быть так же следствием невыполненных желаний ребенка. Поэтому 

необходимо требования ребенка мягко, но решительно ограничивать в разумных 

пределах. А чтобы избежать конфликта можно попробовать перевести его 

активность в мирное русло.  

 

 

 Агрессия может быть следствием обиды или ущемленного самолюбия.  

 

Как вести себя с агрессивным ребенком:  

 

 Ни в коем случае не позволять себе разговаривать с подростком на повышенных 

тонах. 

 Если вы видите, что ребенку трудно себя сдерживать, то дайте ему возможность 

выплеснуть свою агрессию без причинения вреда окружающим. 

 Если вы видите, что ребенку трудно себя сдерживать, то дайте ему возможность 

выплеснуть свою агрессию без причинения вреда окружающим. 

 Показывайте ребенку пример эффективного поведения, старайтесь не допускать 

при нем вспышек гнева и не стройте планы мести. 

 Сделайте все, чтобы ваш ребенок в каждый момент времени чувствовал, что вы его 

любите, цените и принимаете, не стесняйтесь лишний раз его приласкать и 

пожалеть.  

 

Успехов Вам! 

 


